

**DUBLIN**

Front Line Defenders – Head Office
First Floor, Avoca Court
Temple Road, Blackrock
Co. Dublin, A94 R7W3, Ireland

info@frontlinedefenders.org
www.frontlinedefenders.org

phone +353 1 212 3750
fax +353 1 233 8695

BRUSSELS

Front Line Defenders – EU Office
Square Marie-Louise 72
1000 Brussels
Belgium

euoffice@frontlinedefenders.org
www.frontlinedefenders.org

phone +32 2 230 9383
fax +32 2 230 0028

19 de enero de 2023

México: Desaparición de los defensores de derechos humanos Antonio Díaz Valencia y Ricardo Arturo Lagunes Gasca

El 15 de enero de 2023, los defensores de derechos humanos Antonio Díaz Valencia y Ricardo Arturo Lagunes Gasca desaparecieron en Cerro de Ortega, municipio de Tecomán, Colima.

[Antonio Díaz Valencia](#) es líder e integrante de la Comunidad indígena de San Miguel de Aquila, candidato a la presidencia del comisariado ejidal de Aquila, Michoacán, profesor y defensor de derechos humanos. [Ricardo Arturo Lagunes Gasca](#) es abogado y reconocido defensor de derechos humanos con diversas organizaciones nacionales e internacionales, quien además ha jugado un papel fundamental desde el acompañamiento legal a la comunidad de Aquila en las negociaciones sobre la operación de la mina de Aquila debido a sus efectos ambientales, sociales y en la salud de la comunidad.

La desaparición de Antonio Díaz Valencia y de Ricardo Arturo Lagunes Gasca ocurre en un ambiente de tensión debido a las próximas elecciones locales, en el marco de las negociaciones que se han llevado a cabo entre las y los integrantes de la comunidad y la compañía minera en Aquila, que se encuentra en operación desde el año 1998. La presencia de la actividad minera en Aquila ha sido fuente de conflicto desde el inicio de su operación debido al incumplimiento de los acuerdos entre la compañía minera y la comunidad, lo cual ha resultado en la detención, asesinato y amenazas hacia integrantes de la comunidad.

Antonio Díaz Valencia y Ricardo Arturo Lagunes Gasca se trasladaban luego de una asamblea en el auditorio comunal de Aquila, donde se abordaron temas relacionados a la operación de la mina de hierro Las Encinas en una camioneta pick up blanca marca Honda, hacía Tecomán, Colima. Los defensores se comunicaron por última vez en el puente Coahuayana, en el estado de Michoacán a las 18:50. Posteriormente, el domingo 15 de enero de 2023, se encontró la camioneta en la que viajaban abandonada con impactos de arma de fuego, en la zona conocida como “Topes de Cerro de Ortega” sobre la carretera 200 que conduce a Manzanillo.

La desaparición de Antonio Díaz Valencia y Ricardo Arturo Lagunes Gasca fue denunciada ante las autoridades, incluida la Fiscalía General del Estado de Michoacán, la cual fue informada el 16 de enero de 2023. De la misma manera, la desaparición fue reportada a la Comisión Nacional de Búsqueda donde quedaron registrados bajo el folio único de búsqueda 1AA67B3D1-8CAF-4A7D-979A-78B786BA141E. También se notificó al Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, ya que Ricardo Arturo Lagunes Gasca contaba con medidas de protección de esta institución de gobierno. Por último, también se ha notificado a la Comisión Nacional de Derechos Humanos. Hasta el momento se desconoce el paradero de los defensores.

Front Line Defenders expresa su preocupación por la desaparición de Antonio Díaz Valencia y Ricardo Arturo Lagunes Gasca, ya que se presume que está vinculada a su actividad legítima en la defensa de los de derechos humanos. Front Line Defenders reitera su preocupación por el clima de impunidad y la falta de protección de las y los defensores de derechos humanos en México.

Front Line Defenders Board of Directors

Denis O'Brien, Jim Conway, Roja Fazaeli, Maria Mulcahy, Kieran Mulvey, Mary Jane Real (Philippines), David Sykes, Arnold Tsunga (Zimbabwe), Verónica Vidal (Uruguay)

Front Line Defenders International Advisory Council

James L. Cavallaro, Maryam Elahi, Michel Forst, Hina Jilani, Mary Lawlor

Front Line, The International Foundation for the Protection of Human Rights

Defenders trading as Front Line Defenders, is registered in Ireland as a company limited by guarantee and not having a share capital. Registered Office: First Floor, Avoca Court, Temple Road, Blackrock, Co. Dublin, A94 R7W3, Ireland.

Company No. 593190; Registered Charity No. 20204494; CHY 22404

Front Line Defenders insta a las autoridades de México a que:

1. Inicien una investigación inmediata, exhaustiva e imparcial sobre la desaparición de los defensores de derechos humanos Antonio Díaz Valencia y Ricardo Arturo Lagunes Gasca, con el fin de garantizar su protección y liberación con vida, publicando los resultados y llevando a los responsables ante la justicia de acuerdo con los estándares internacionales y priorizando la línea de investigación de su labor de defensa de derechos humanos;
2. Tomen todas las medidas necesarias para garantizar la protección de los familiares de Antonio Díaz Valencia y Ricardo Arturo Lagunes Gasca, garantizando su seguridad e integridad física y psicológica;
3. Garanticen que todos los defensores y defensoras de derechos humanos en México, en el desarrollo de sus actividades legítimas en defensa de los derechos humanos, puedan operar libremente sin miedo a restricciones ni represalias.
4. Realicen acciones de búsqueda exhaustivas de forma integral y coordinada que tomen en cuenta los principios rectores para la búsqueda de personas desaparecidas de la ONU, y que incluyan a sus familiares.